

inmigrantes judíos en el país. Así, Raanan Rein logra estudiar la integración generacional de la comunidad judía en el barrio porteño de Villa Crespo a través de su asociación a un espacio de ocio y recreación como lo es la institución deportiva del club Atlanta. De esta innovadora articulación entre la dimensión del deporte y lo étnico se desprenden interrogantes que exceden el caso de Atlanta hacia todo el campo de la historia social.

CONSTANZA DE JUANA

IGNACIO ZUBIZARRETA, *Los unitarios. Faccionalismo, prácticas, construcción identitaria y vínculos de una agrupación decimonónica, 1820-1852*, Verlag Hans-Dieter Heinz-Akademischer Verlag Stuttgart, 2012, 324 pp.

La obra se ocupa de los unitarios no como partido político sino como una agrupación fluctuante, dinámica y en constante construcción presentando una versión diversa a la que transmitió la historiografía fáctica.

El autor se adentra en los grupos, las facciones, y analiza a los unitarios en su naturaleza, sus modalidades, su desenvolvimiento, coaliciones, etc. durante los años en que ejercicio el poder así como también en el exilio. Zubizarreta narra los hechos en los que toma primacía el accionar político, las alianzas, coaliciones que se establecen lo que permite mostrar a los unitarios no como algo fijo y acabado sino las mutaciones y negociaciones llevadas a cabo dentro de sus propias filas. La interpretación del paso del institucionalismo al liderazgo personal enriquece el relato histórico.

El grupo rivadaviano actúa como una red política abierta, de contornos indefinidos. Los debates en la Sala de Representantes sobre las medidas modernizadoras de transformación social que se conocen como “reformas rivadavianas”, ayuda a que el grupo adquiera un mayor grado de cohesión, aunque a veces las alianzas son ocasionales. Las reformas religiosas del presidente permiten que los grupos se definan con mayor nitidez.

En el Congreso Constituyente de 1824 los unitarios muestran al principio una actitud moderada frente a los diputados del interior y evolucionan hacia una centralización acelerada cuya antesala la constituye la nacionalización de las milicias provinciales y luego el Banco de Descuentos convertido en Banco Nacional. La guerra con el Brasil configura al grupo unitario, cumple el papel de catalizador. Desde ese entonces es posible hablar de unitarios y federales.

El exilio de los que no aceptan el gobierno de Rosas es ampliamente analizado por el autor en su gradual composición. Las causas son variadas, los

que optaron por dirigirse al Uruguay creían que sería corto. Pasado el tiempo se organizaron en logias y editaron un periódico. Zubizarreta da cuenta de los métodos que usan para comunicarse con sus simpatizantes en su país de origen, de la difusión que hacían de sus ideas y de las relaciones con los militares unitarios.

Cuando llega la Joven Generación al Uruguay se producen roces con los ya establecidos, se destaca la figura de Florencio Varela como quien logra conectar tendencias políticas y generacionales. Los unitarios señalan que los miembros de la Joven Generación no cuentan con experiencia práctica en asuntos políticos, no han desempeñado cargos ejecutivos, están imbuidos de ideas del socialismo francés, los llaman los "sansimoniamos". Finalmente se van a unir para vencer al enemigo común pero tienen diferencias en cuanto a la colaboración francesa en razón del bloqueo anglo-francés.

En la segunda parte el autor utiliza como método la posopografía con el objeto de detectar la facción en las prácticas políticas y en la construcción de un complejo sentido identitario. La investigación aporta una nueva visión sobre la presencia de unitarios en el interior y de federales en la capital. La versión esquemática transmitida por la historiografía tradicional es matizada con ejemplos tomados de las fuentes de los principales actores, que proporciona una visión menos simplificadora, busca explicar las razones que mantuvieron unidos a miembros de una misma facción más allá de sus diferentes orígenes.

El recurso a este método, aunque las fuentes son algo opacas, sin embargo le permiten al autor realizar una caracterización de algunas generaciones de unitarios.

En cuanto a metodología en cada capítulo Zubizarreta presenta el problema que aborda y al finalizar hace una síntesis del mismo. La obra es el resultado de una tesis doctoral defendida en la Universidad libre de Berlín; cuenta con un abordaje exhaustivo de archivos, memorias, fuentes editas, bibliografía, el lenguaje la acerca a un análisis de ciencia política, la exposición es clara, Es un libro del que no se podrá prescindir en el futuro al abordar el tema de los unitarios.

HEBE CARMEN PELOSI